
 

 

 

Conferenza stampa sulla rinascita della Fontana dello Zodiaco 

Cronologia recente (dai lanci dell’agenzia di stampa del Comune di Terni) 

 

13 giugno 2019: la presentazione e il riavvio del progetto 

(Ufficio Stampa/Acot) – “Un monumento simbolo del dinamismo della nostra città che negli ultimi 

anni, purtroppo, era diventato invece un simbolo di decadenza”. “Oggi con l’avvio 

dell’importantissima fase conclusiva dei lavori, diventa infine il simbolo di come la nostra 

Amministrazione intende affrontare e risolvere positivamente i problemi di Terni, coinvolgendo la 

città e attraverso il sostegno delle sue parti più vive, dei soggetti più sensibili”. Lo ha detto il 

sindaco Leonardo Latini alla conferenza stampa per la presentazione del restauro della Fontana 

dello Zodiaco in piazza Tacito, ringraziando la Fondazione Carit, l’assessorato ai lavori pubblici e 

tutti gli sponsor che hanno contribuito a questa nuova e decisiva fase per la rinascita della 

fontana: Asm, Ast, Pac2000A, Marcangeli srl, Tapojarvi, SII, Casse di Risparmio dell’Umbria e tutti 

coloro che hanno scelto di utilizzare i tabelloni posizionati intorno al cantiere di piazza Tacito.Alla 

conferenza stampa hanno preso parte l’assessore ai lavori pubblici Enrico Melasecche, il 

presidente e il vicepresidente della Fondazione Carit Luigi Carlini e Ulrico Dragoni, la Direttrice 

della Soprintendenza dell’Umbria, Marica Mercalli, i rappresentanti del Raggruppamento 

d’Imprese Zodiaco, Carla Tomasi e Paolo Pastorello. “Con un lavoro incessante in questi ultimi 

mesi, siamo riusciti a chiudere una situazione tutt’altro che semplice, che avevamo ereditato in 

una fase molto complicata ha detto l’assessore Enrico Melasecche – ma che grazie all’impegno 

personale e a quello dei tecnici comunali abbiamo portato a buon fine. A breve inizieranno lavori 

per un importo totale che si avvicina ai due milioni di euro e che contiamo di completare entro 

l’estate del 2020”. (…) 

 

11 luglio 2019: la riapertura del cantiere di Piazza Tacito 

(Ufficio Stampa(Acot)  … è stato riaperto oggi il cantiere della Fontana di piazza Tacito. “Come 

annunciato nella conferenza stampa del 13 giugno alla Fondazione Carit – ha dichiarato l’assessore 

ai lavori pubblici Enrico Melasecche Germini - oggi consegniamo le chiavi di inizio lavori del 

cantiere per la Fontana ai rappresentanti del Raggruppamento d’Imprese Zodiaco, Carla Tomasi e 

Paolo Pastorello. Dopo un anno di peripezie, di pratiche, rapporti con la Soprintendenza, la ditta si 

accinge a prendere in mano concretamente i mosaici dello Zodiaco ed in contemporanea a 

Papigno, la stessa impresa utilizzerà un capannone per i mosaici… 

 

19 agosto 2019 – Si allarga il cantiere  

(Ufficio Stampa/Acot) - Il cantiere della fontana dello Zodiaco di Piazza Tacito già formalmente 

aperto dal 10 luglio per la parte della rimozione, conservazione e ripristino dei mosaici, a cura 

della Fondazione Carit e del Comune, si allarga da oggi per la parte ulteriore del cantiere stesso 

riguardante la realizzazione dell’accesso ai sotterranei della fontana 

13 gennaio 2020 – I lavori di distacco e la realizzazione del nuovo mosaico 

(Ufficio Stampa/Acot) – Mentre a Terni si lavora per il distacco dei vecchi mosaici della fontana 

dello Zodiaco, a Roma sono già pronti quasi cento metri quadrati di quelli nuovi, realizzati a cura 

dell’RTI Tomasi-Borzomati-Pastorello.   



 

 

“Tutto sta procedendo secondo il cronoprogramma – dice l’assessore ai lavori pubblici Benedetta 

Salvati – e anzi, considerato lo stato di avanzamento dei lavori, contiamo di accelerare i tempi”. 

Sono infatti ormai state completate tutte le opere propedeutiche al distacco del mosaico esistente 

realizzato su disegno di Corrado Cagli, che ha ora recuperato i suoi colori ed è tornato ad essere 

leggibile. 

“Fra poco – continua l’assessore Benedetta Salvati - l’aspetto di Piazza Tacito cambierà ancora, 

perché nel cantiere sarà posizionata una grande struttura metallica sopra la fontana per agevolare 

il distacco delle porzioni di mosaico e anche per la protezione delle tessere musive dagli agenti 

atmosferici. Il vecchio mosaico sarà così trasportato nel laboratorio di Papigno per il restauro 

definitivo e la sua successiva musealizzazione”.  

“Ma la vera novità è che, intanto, sta già nascendo il nuovo mosaico nei laboratori di Roma. 

11 maggio 2020 – La ripartenza del cantiere dopo il primo lock down 

(Ufficio Stampa/Acot) - Stamattina è stato riaperto il cantiere per il restauro e gli interventi sulla 

fontana di Piazza Tacito. I tecnici del Raggruppamento Zodiaco (Carla Tomasi Srl, Studio Crc di 

Paolo Pastorello e ditta individuale Anna Borzomati), incaricato per questa fase dell’intervento, 

indossando le protezioni individuali, si sono messi al lavoro per risistemare i cantieri di piazza 

Tacito e quello allestito presso gli ex studi cinematografici di Papigno che dovrà accogliere le parti 

del vecchio mosaico una volta distaccate. 

“Prima dell’emergenza – dice l’assessore ai lavori pubblici Benedetta Salvati che ha partecipato 

stamattina ad un sopralluogo – era già stato predisposto tutto per l’inizio delle attività 

programmate con il distacco dei mosaici. Ora si cercherà di accorciare i tempi, visto che i tecnici 

del Raggruppamento Zodiaco ci assicurano che già la prossima settimana potrà iniziare il delicato 

intervento di distacco”. Oggi intanto i tecnici hanno predisposto i lucidi che saranno applicati sui 

vecchi mosaici per delimitare le aree dei tagli. Aree che comunque corrisponderanno a quelle di 

ogni figura dello zodiaco. 

4 giugno 2020 – La visita della nuova Sovrintendente 

(Ufficio Stampa Acot) - Stamattina c’è stata la prima visita al cantiere della Fontana dello Zodiaco 

di Piazza Tacito da parte della nuova direttrice della Sovrintendenza archeologia, belle arti e 

paesaggio dell’Umbria, Rosaria Mencarelli. La direttrice è stata accompagnata al cantiere dal 

sindaco Leonardo Latini, dall’assessore regionale Enrico Melasecche, dall’assessore comunale 

Benedetta Salvati e dai tecnici comunali. 

Il lavoro fin qui eseguito con il restauro dei vecchi mosaici e l’inizio delle operazioni di distacco è 

stato illustrato alla Sovrintendente dai tecnici del raggruppamento d’imprese Lo Zodiaco e da 

Giunio Marcangeli. 

 

 

 

 



 

 

 

  


